

Red Latinoamericana de Investigadores sobre Teoría Urbana

relateur@gmail.com / www.relateur.org

Observatorio de las Metrópolis, Brasil

I Seminario Internacional *La ciudad neoliberal en América Latina: Desafíos teóricos y políticos.*

Río de Janeiro, 06, 07 y 08 de noviembre 2013

Comité Científico: Fernando Carrión (Fundación Latinoamericana de Ciencias Sociales, Ecuador), Emilio Duhau (Universidad Autónoma Metropolitana, Azcapotzalco, México), Samuel Jaramillo González (Universidad de los Andes, Colombia), Alberto Lovera (Universidad Central de Venezuela, Venezuela), Pedro Pérez (Universidad de Buenos Aires, Argentina), Emilio Pradilla Cobos (Universidad Autónoma Metropolitana, Xochimilco, México), Luiz Cesar de Queiroz Ribeiro (IPPUR - Universidad Federal de Rio de Janeiro, Brasil), Blanca R. Ramírez Velázquez (Universidad Autónoma Metropolitana, Xochimilco, México), Orlando Alves dos Santos Junior (IPPUR - Universidad Federal de Rio de Janeiro, Brasil).

Resumen

Parece que hay un consenso en la literatura acerca de las particularidades de la urbanización en América Latina. Estas peculiaridades fueron pensadas a partir de una dualidad (fuerzas internas y fuerzas externas) sustentada en conceptos teóricos como la teoría de la urbanización dependiente, la teoría del capitalismo periférico o el fordismo periférico. Este seminario tiene por objeto desarrollar una metodología para la construcción de un mapa de producción intelectual sobre el tema de la metropolización y proporcionar una dirección para el desarrollo de una teoría urbana de América Latina. Las posibilidades de hacer frente al reto de construir una teoría urbana involucran aspectos teóricos, epistemológicos y políticos, con el fin de crear las condiciones para la superación de las dificultades teóricas (universalidad / especificidad) que a menudo empujan a los teóricos de América Latina hacia desarrollos cognitivo-ideológicos en espacios de dominación a través de categorías, objetos, problemas y conceptos científicos, por la vía de la importación de teorías del Norte. Este seminario tiene como objetivo contribuir exactamente en esa dirección, reuniendo a un grupo de investigadores de América Latina en torno al tema, con la pretensión de compartir metodologías de investigación, buscando avanzar en la construcción de un proyecto de largo plazo con el objetivo de desarrollar una teoría urbana latinoamericana y construir una Red Latinoamericana de Investigadores sobre Teoría Urbana.

1. Objetivos

Los objetivos generales del seminario son:

- Fortalecer la formación de un pensamiento teórico crítico latinoamericano sobre la problemática urbana de América Latina, que explique tanto lo general como lo particular de esta realidad y sus diferencias y contradicciones con el pensamiento dominante.
- Fomentar prioritariamente el intercambio, difusión y publicación de trabajos originales sobre teoría urbana crítica de los investigadores de la región y sobre la región, con el horizonte de impulsar la Red Latinoamericana de Investigadores sobre Teoría Urbana.
- Proponer, promover y apoyar la investigación, la enseñanza y el desarrollo de tesis y disertaciones de posgrado de tipo comparativo entre países y ciudades, que aporten elementos para la construcción de una teoría urbana latinoamericana.
- Establecer relaciones de intercambio con otras iniciativas de formación de pensamiento crítico acerca del tema urbano en otras regiones del mundo.
- Promover la igualdad, la equidad y la reciprocidad en los intercambios científicos con los países centrales del sistema- mundo.

2. Organización del Seminario

El seminario está programado para celebrarse en Río de Janeiro, Brasil, los días 6, 7 y 8 de noviembre de 2013.

Número total de participantes: de 40 a 60 personas

Temas:

Tema inicial: La construcción de una teoría urbana crítica y de la red latinoamericana.

Conferencias:

- 1 - Dependencia y desarrollo en América Latina: revisitando un debate.
- 2 - La Gran Transformación contemporánea y el capitalismo en América Latina.

Temas para la presentación de trabajos:

- (I) Abordaje teórico conceptual respecto a la ciudad latinoamericana y la reestructuración neoliberal (los conceptos adoptados y su utilidad en el contexto de América Latina).
- (II) Los procesos de transformación histórica de la ciudad latinoamericana

- (III) Los procesos de mercantilización de los servicios urbanos y la ciudad neoliberal (servicios, nuevos arreglos adoptados en la prestación de servicios, nuevos modelos de planificación)
- (IV) Los modelos de política urbana y la concepción neoliberal;
- (V) Los conflictos urbanos, las utopías y propuestas alternativas a la ciudad neoliberal.

Calendario:

Presentación de los resúmenes de los artículos propuestos: Hasta el 24 de febrero de 2013.

Publicación en la página web de los artículos aceptados: 25 de marzo de 2013.

Fecha límite de recepción de trabajos completos: 31 de agosto de 2013

Características de los resúmenes de los artículos:

Máximo de tres páginas en letra Arial, tamaño 11, incluyendo:

* Nombre (s) de los autores que trabajan e identificación institucional (institución, ciudad y país), y la dirección de correo electrónico personal

* Título del artículo

* Ubicación en uno de los cinco temas del seminario

* Descripción del contenido del artículo

Las propuestas deben ser enviadas por correo electrónico a los tres evaluadores responsables por la temática del seminario que propone el artículo.

Los resúmenes de los trabajos serán evaluados por miembros del Comité Científico y otros investigadores invitados, de la siguiente manera:

(I) Abordaje teórico conceptual respecto a la ciudad latinoamericana y la reestructuración neoliberal (los conceptos adoptados y su utilidad en el contexto de América Latina)

* Luiz Cesar de Querioz Ribeiro (lcgribeiro@gmail.com)

* Emilio Pradilla Cobos (epradillacrm@hotmail.com)

* Blanca R. Ramírez Velásquez (blare19@prodigy.net.mx)

(II) Los procesos de transformación histórica de la ciudad latinoamericana

* Fernando Carrión Mena (fcarrion@flacso.org.ec)

* René Coulomb Bosc (rene.coulomb@gmail.com)

* Daniel Hiernaux Nicolás (danielhiernaux@gmail.com)

(III) Los procesos de mercantilización de los servicios urbanos y la ciudad neoliberal (servicios, nuevos arreglos adoptados en la prestación de servicios, nuevos modelos de planificación)

* Pedro Pirez (ptpirez@gmail.com)

- * Alberto Lovera (alberto.lovera@gmail.com)
- * Ana Lucia Britto (anabrittoster@gmail.com)

(IV) Los modelos de política urbana y el pensamiento neoliberal

- * Emilio Duhau López (erduhau@yahoo.com.mx)
- * Samuel Jaramillo González (ejaramil@uniandes.edu.co)
- * Luciana Lago (lucianacorrealago@gmail.com)

(V) Los conflictos urbanos, las utopías y propuestas alternativas a la ciudad neoliberal.

- * Orlando Alves dos Santos Junior (orlando.santosjr@gmail.com)
- * Sergio Tamayo Flores (sergiotamayo1@prodigy.net.mx)
- * Luciano Fedozzi (lucianofedozzi@gmail.com)

Características de los trabajos completos:

Cada trabajo debe tener al menos 25 páginas y un máximo de 35, a doble espacio, letra Arial, tamaño 11, incluyendo todo el material (textos, fotografías, gráficos, mapas, etc.). Posteriormente, se enviarán los detalles del formato de la presentación en el seminario.

El envío del artículo completo es un requisito indispensable para la inclusión del solicitante como expositor en el programa final del seminario.

Los trabajos completos deberán ser enviados al Comité Organizador del Seminario (por correo electrónico), para que se publiquen en el sitio web de la red.

Costo de inscripción:

- * Antes del 31 de julio de 2013: 100 dólares USA
- * Después del 31 de julio 2013: 120 dólares USA

3. Justificación

¿Es posible construir un pensamiento sociológico autónomo de las relaciones de poder y, por lo mismo, más apropiado para la comprensión de la realidad de América Latina? Esta pregunta surgió en algunos países y, poco a poco, se está movilizándose hacia la *intelligentsia* de los países periféricos.

La investigación sobre las cuestiones urbanas en América Latina ha experimentado un crecimiento significativo desde los años sesenta del siglo XX, cuando se evidenciaron los problemas territoriales y sociales resultantes de la rápida urbanización impulsada por la industrialización por sustitución de importaciones.

Desde entonces, la investigación urbana en la región fue sometida a una doble influencia: la de las principales teorías explicativas de la sociedad, y la de las formulaciones teóricas y metodológicas específicas para lo urbano-regional, las dos desarrolladas en los países centrales de Europa y América del Norte, e "impuestas" en América Latina y otras regiones del mundo a través del poder de los mecanismos de los medios de publicación y otras formas de dominación cultural.

Así mismo, en los últimos años se observan esfuerzos significativos para el desarrollo de conceptos y teorías para explicar la realidad urbana y regional de América Latina y sus relaciones con los países dominantes en la sociedad mundial. Una muestra de estos esfuerzos se encuentra en los temas tratados en los seminarios relacionados con teorías sobre la ciudad contemporánea en América Latina.

Con la llegada de la posmodernidad y la globalización neoliberal parecen haber prosperado en la investigación urbana y regional en América Latina dos tendencias: por un lado, la fragmentación continua y sucesiva de los campos de la teoría y la investigación, generando múltiples fracciones de conocimiento que carecen de relación con el todo urbano y social, y con las grandes teorías que pretenden explicarlo. Por otro lado, un refuerzo de la presencia dominante de los modelos y teorías explicativas desarrollados en los países hegemónicos que se difunden y aplican sin crítica y sin tener en cuenta las particularidades y las diferencias en el mundo y en particular en el continente latinoamericano.

Así, el debate teórico que dio muy buenos resultados en el pasado, se vio visiblemente debilitado debido a la presencia de la verdad única neoliberal, la aceptación "realista" de la "imposibilidad del cambio social", o una variante distorsionada de la libertad de expresión que excluye la crítica. También se observa que se ha acentuado en América Latina la presencia hegemónica, sin ninguna reciprocidad, de los investigadores, de las teorías importadas, en las editoriales, en las revistas, en las conferencias internacionales, en la enseñanza o en la consultoría académica y política, lo que podría ser descrito como nuevo colonialismo intelectual.

Por lo tanto, consideramos necesario hoy llevar a cabo un esfuerzo sistemático destinado a la formación, al desarrollo, la integración y difusión de un pensamiento teórico crítico que explique lo urbano en América Latina a partir de su propia realidad, sus generalidades y sus particularidades, teniendo como antecedente e ingredientes lo que se produjo en la región en el pasado.

La implementación de una Red Latinoamericana de Investigadores sobre Teoría urbana puede ser una herramienta útil en este proceso, para establecer la comunicación permanente y sistemática entre los que pertenecen a la misma, en términos de procesos de investigación, de experiencias y resultados del trabajo.

La preocupación de construir una teoría latinoamericana en diálogo con las teorías de los países centrales no es nueva en América Latina, pues se remonta entre otros al pensamiento de Raúl Prebisch y Celso Furtado. Este seminario recoge esta propuesta intelectual y política ahora con el tema de la teoría urbana. El objetivo es reconstruir el mapa de la producción intelectual sobre el tema de la

metropolización en América Latina, que tuvo lugar en un período en el que las condiciones materiales que presidieron la relación económica y política con los países del norte del mundo permitían la construcción de un pensamiento social latinoamericano.

Este punto de partida puede ofrecer una dirección en el proceso de buscar las bases de una teoría urbana para América Latina. Sin embargo, no se pretende formular una ciencia latinoamericana. Este no es el propósito pues sería negar la posibilidad de una ciencia de la sociedad. Tampoco se trata sólo de pensar en la realidad de América Latina como una particularización de algo universal. En este caso, el peligro es tomar la historia del desarrollo del capitalismo como una guía universal y buscar respuesta a por qué esto universal no se repite de forma igual en el continente. Las posibilidades de superar esos obstáculos y hacer frente al reto de construir una teoría urbana de América Latina pasa por una actitud epistemológica y teorica crítica.